

Messe du dimanche 29 août 2021

22^e dimanche du temps ordinaire années B

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour du chapitre 4 du Livre du Deutéronome, pour le comprendre dans son contexte

Première lecture (Dt 4, 1-2.6-8)

« Vous n'ajouterez rien à ce que je vous ordonne... vous garderez les commandements du Seigneur »

Moïse disait au peuple :

C'est MAINTENANT qu'il faut écouter le Seigneur.
PAS DEMAIN, comme nous le souffle le démon !

- ¹ Maintenant, Israël, écoute les décrets et les ordonnances que je vous enseigne pour que vous les mettiez en pratique. Ainsi vous vivrez, vous entrerez, pour en prendre possession, dans le pays que vous donne le Seigneur, le Dieu de vos pères. → ...et non pas à se passer de Lui !
- ² Vous n'ajouterez rien à ce que je vous ordonne, et vous n'y enlèverez rien, mais vous garderez les commandements du Seigneur votre Dieu tels que je vous les prescris. → Les dons du Seigneur, aide à vivre Sa Loi... → Seule l'Eglise peut ajouter ou enlever à Sa Loi d'amour !
- ³ Vous voyez de vos propres yeux ce que le Seigneur a fait à Baal-Péor : tous les hommes qui avaient suivi le Baal de Péor, le Seigneur ton Dieu les a retranchés de toi et les a exterminés.
- ⁴ Mais vous qui êtes restés attachés au Seigneur votre Dieu, vous êtes tous vivants aujourd'hui !
- ⁵ Voyez, je vous enseigne les décrets et les ordonnances que le Seigneur mon Dieu m'a donnés pour vous, afin que vous les mettiez en pratique dans le pays où vous allez entrer pour en prendre possession.]
- ⁶ Vous les garderez, vous les mettez en pratique ; ils seront votre sagesse et votre intelligence aux yeux de tous les peuples. Quand ceux-ci entendront parler de tous ces décrets, ils s'écrieront : → ...et pas d'en faire un fardeau ! → A nous de vivre la Loi du Seigneur comme un don fait aux hommes...
- « Il n'y a pas un peuple sage et intelligent comme cette grande nation ! »
- ⁷ Quelle est en effet la grande nation dont les dieux soient aussi proches que le Seigneur notre Dieu est proche de nous chaque fois que nous L'invoquons ?
- ⁸ Et quelle est la grande nation dont les décrets et les ordonnances soient aussi justes que toute cette Loi que je vous donne aujourd'hui ? → ...je saurai vivre Sa Loi et en parler aux non-croyants !
- ⁹ Mais prends garde à toi : garde-toi de jamais oublier ce que tes yeux ont vu ; Ne le laisse pas sortir de ton cœur un seul jour. Enseigne-le à tes fils, et aux fils de tes fils. → A force de méditer Sa Loi et de repenser à tous Ses autres dons...
- ¹⁰ Le jour où tu étais debout en présence du Seigneur ton Dieu au mont Horeb, ce jour-là le Seigneur m'avait dit : « Rassemble le peuple auprès de moi, je leur ferai entendre mes paroles pour que, tout au long de leur vie sur la terre, ils apprennent à me craindre et qu'ils l'apprennent aussi à leurs fils. »
- ¹¹ Vous vous êtes donc approchés et tenus debout, au pied de la montagne. Et la montagne était en feu, embrasée jusqu'en plein ciel, parmi les ténèbres des nuages et de la nuée obscure. → ...me laissant sûr que c'était Lui qui me parlait ? → Le Seigneur ne m'a-t-Il jamais vraiment parlé avec un "feu" dans mon cœur...
- ¹² Alors, le Seigneur vous a parlé du milieu du feu ; le son de Ses paroles, vous l'entendiez, mais vous n'avez vu aucune forme ; rien qu'une voix !
- ¹³ Il vous a révélé son Alliance, les Dix Paroles qu'Il vous a ordonné de mettre en pratique. Et Il les a écrites sur deux tables de pierre.
- ¹⁴ Et à moi, en ce temps-là, le Seigneur ordonna de vous enseigner les décrets et les ordonnances, afin que vous les mettiez en pratique dans le pays où vous allez passer pour en prendre possession.
- ¹⁵ Prenez bien garde à vous-mêmes : vous n'avez vu aucune forme le jour où le Seigneur vous a parlé à l'Horeb du milieu du feu. → Notre Eglise, autre don du Seigneur, ne nous a-t-elle pas aidés à actualiser ce précepte...
- ¹⁶ N'allez pas vous corrompre en vous fabriquant une idole, une statue de quelque forme que ce soit, représentant homme ou femme,
- ¹⁷ bête qui marche sur la terre, oiseau qui vole dans le ciel,
- ¹⁸ bestiole qui rampe sur le sol, poisson qui vit dans les eaux sous la terre. → ...pour laisser l'art nous aider à "sentir" Sa présence à l'aide de représentations de Son Fils incarné, de Ses Saints, de Sa Création ?

→ Attention à ne pas faire de la terre une déesse à vénérer (Gaïa ou autre...)

¹⁹ Prends garde lorsque tu lèves les yeux vers le ciel et que tu vois le soleil, la lune et les étoiles, toute l'armée des cieux ! Ne te laisse pas égarer, ne te prosterne pas devant eux pour les servir. Ceux-là, le Seigneur les a donnés en partage à tous les peuples qui sont sous le ciel.

²⁰ Tandis que vous, le Seigneur vous a pris et fait sortir de l'Égypte, cette fournaise à fondre le fer. Il vous a pris pour que vous deveniez Son peuple, Son héritage, comme vous l'êtes encore aujourd'hui.

→ ...mais Son "héritage" aussi !

→ Le peuple de Dieu, OK ...

→ Car Dieu veut nous transmettre ce qu'Il est !

²¹ Mais le Seigneur s'est irrité contre moi à cause de vous et Il a juré que je ne passerais pas le Jourdain, que je n'entrerais pas dans le bon pays que le Seigneur te donne en héritage.

²² Oui, je vais mourir ici, sur cette terre, je ne passerai pas le Jourdain, tandis que vous, vous le passerez et vous posséderez ce bon pays-là !

²³ Gardez-vous d'oublier l'Alliance que le Seigneur votre Dieu a conclue avec vous :

ne vous faites pas une idole, pas une image de quoi que ce soit ; c'est le commandement du Seigneur ton Dieu !

→ Ne jamais vénérer image ou statue : c'est vers quelqu'un qu'est tournée notre prière !

²⁴ Car le Seigneur ton Dieu est un feu dévorant, c'est un Dieu jaloux !

²⁵ Quand tu auras engendré des fils et des petits-fils, quand vous aurez vieilli dans ce pays, alors, si vous vous corrompez en fabriquant une idole, une image de quoi que ce soit, si vous faites ce qui est mal aux yeux du Seigneur ton Dieu, au point de l'indigner,

→ ...et pas vers quelque chose !

²⁶ alors – j'en prends aujourd'hui à témoin contre vous les cieux et la terre – aussitôt vous disparaîtrez totalement de la surface du pays dont vous allez prendre possession en passant le Jourdain ; vous n'y prolongerez pas vos jours, car vous serez totalement détruits !

²⁷ Le Seigneur vous dispersera parmi les peuples ; il ne restera de vous qu'un petit nombre parmi les nations où le Seigneur vous aura conduits.

²⁸ Là-bas, vous servirez des dieux, ouvrages de mains humaines, en bois et en pierre, qui ne voient pas, n'entendent pas, ne mangent pas, ne sentent pas.

²⁹ Alors, de là-bas, tu rechercheras le Seigneur ton Dieu, et tu Le trouveras si tu Le cherches de tout ton cœur et de toute ton âme.

→ Cherchons ainsi le Seigneur, sans relâche !

³⁰ Quand tu seras dans la détresse, quand tout cela te sera arrivé, dans la suite des temps, tu reviendras alors jusqu'au Seigneur ton Dieu et tu écouteras Sa voix.

³¹ Car le Seigneur ton Dieu est un Dieu miséricordieux :

Il ne t'abandonnera pas, Il ne te détruira pas, Il n'oubliera pas l'Alliance jurée à tes pères.

³² Interroge donc les temps anciens qui t'ont précédé, depuis le jour où Dieu créa l'homme sur la terre : d'un bout du monde à l'autre, est-il arrivé quelque chose d'aussi grand, a-t-on jamais connu rien de pareil ?

³³ Est-il un peuple qui ait entendu comme toi la voix de Dieu parlant du milieu du feu, et qui soit resté en vie ?

³⁴ Est-il un dieu qui ait entrepris de se choisir une nation, de venir la prendre au milieu d'une autre, à travers des épreuves, des signes, des prodiges et des combats, à main forte et à bras étendu, et par des exploits terrifiants – comme tu as vu le Seigneur ton Dieu le faire pour toi en Égypte ?

³⁵ Il t'a été donné de voir tout cela pour que tu saches que c'est le Seigneur qui est Dieu, il n'y en a pas d'autre.

³⁶ Du haut du ciel, Il t'a fait entendre Sa voix pour t'instruire ;

sur la terre, Il t'a fait voir son feu impressionnant, et tu as entendu ce qu'Il te disait du milieu du feu.

³⁷ Parce qu'Il a aimé tes pères et qu'Il a choisi leur descendance, en personne Il t'a fait sortir d'Égypte par Sa grande force,

³⁸ pour chasser devant toi des nations plus grandes et plus puissantes,

te faire entrer dans leur pays et te le donner en héritage, comme cela se réalise aujourd'hui.

³⁹ Sache donc aujourd'hui, et médite cela en ton cœur :

c'est le Seigneur qui est Dieu, là-haut dans le ciel comme ici-bas sur la terre ; il n'y en a pas d'autre.

⁴⁰ Tu garderas les décrets et les commandements du Seigneur que je te donne aujourd'hui, afin d'avoir, toi et tes fils, bonheur et longue vie sur la terre que te donne le Seigneur ton Dieu, tous les jours.

⁴¹ Alors, Moïse réserva trois villes au-delà du Jourdain, à l'orient, ⁴² pour servir de refuge au meurtrier qui aurait tué involontairement son prochain, sans jamais avoir eu de haine contre lui.

En se réfugiant dans l'une de ces villes, le meurtrier aura la vie sauve.

⁴³ Ces villes étaient Bécér au désert dans le pays du Plateau pour les gens de Roubène,

Ramoth-de-Galaad pour les gens de Gad, et Golane en Bashane pour ceux de Manassé.

→ Moïse pense déjà au cas du meurtre commis sans intention de donner la mort...

→ Toutes ces paroles ont été données au peuple "de l'autre côté du Jourdain", donc avant qu'il y pénétrât !

⁴⁴Voici la Loi que Moïse exposa devant les fils d'Israël.

⁴⁵Ce sont les édits, les décrets et les ordonnances proclamés par Moïse aux fils d'Israël, à leur sortie d'Égypte.

⁴⁶Cela se passait au-delà du Jourdain, dans la vallée en face de Beth-Péor, au pays de Séhone, roi des Amorites, qui habitait à Heshbone.

Moïse et les fils d'Israël l'avaient vaincu à leur sortie d'Égypte et ⁴⁷ils avaient pris possession de son pays ainsi que du pays d'Og, roi de Bashane.

Séhone et Og étaient les deux rois des Amorites qui habitaient au-delà du Jourdain, au soleil levant.

⁴⁸Leurs territoires s'étendaient d'Aroër, au bord des gorges de l'Arnon, jusqu'à la montagne de Sihone, c'est-à-dire l'Hermon,

⁴⁹et comprenaient aussi toute la Araba au-delà du Jourdain, à l'est, jusqu'à la mer de la Araba, au bas des pentes du Pisga.

– Parole du Seigneur.

→ [Entre crochets] le demi-verset du court psaume 14 omis par la liturgie du jour

Psaume Ps 14 (15), 2-3a, 3bc-4ab, 4d-5

R/ ^{1a}Seigneur, qui séjournera sous Ta tente ?
[^{1b}Qui habitera Ta sainte montagne ?]

→ Dans la 1^{ère} lecture, il était surtout question d'écouter la Parole du Seigneur donnée pour la mettre en pratique, et aussi de se rappeler Ses bienfaits à Son peuple...

²Celui qui se conduit parfaitement, qui agit avec justice et dit la vérité selon son cœur.

³Il met un frein à sa langue.

Il ne fait pas de tort à son frère et n'outrage pas son prochain.

⁴À ses yeux, le réprouvé est méprisable mais il honore les fidèles du Seigneur.

Il ne reprend pas sa parole.

⁵Il prête son argent sans intérêt, n'accepte rien qui nuise à l'innocent. Qui fait ainsi demeure inébranlable.

→ Là, en 5 versets seulement, le psalmiste se concentre sur l'essentiel :

1. Le but, c'est de "séjourner sous Sa tente", d' "habiter Sa Sainte Montagne, bref, de demeurer en Dieu, comme dit St Jean
2. Pour cela il s'agit de se conduire "parfaitement" !
3. Concrètement, 7 points de vigilance :
 - Chercher à toujours "agir avec justice"
 - Dire la vérité "selon son cœur"
 - Mettre "un frein" à sa langue (médiosance...)
 - Pas de "tort" ni "d'outrage" au prochain
 - Pas de recherche d'intérêt propre quand on rend service
 - Ne pas accepter l'injustice
 - Chercher à demeurer "inébranlable".

2^{ème} lecture (Jacques 1, 17-18.21b-22.27)

« Mettez la Parole en pratique »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait prévu du chapitre 1 de la Lettre de Saint Jacques, pour mieux le comprendre

Mes frères bien-aimés,

¹Jacques, serviteur de Dieu et du Seigneur Jésus Christ, aux douze tribus de la Diaspora, salut !

²Considérez comme une joie extrême, mes frères, de buter sur toute sorte d'épreuves.

³Vous le savez, une telle vérification de votre foi produit l'endurance,

⁴et l'endurance doit s'accompagner d'une action parfaite, pour que vous soyez parfaits et intègres, sans que rien ne vous manque.

→ Une "joie extrême" à "buter sur toutes sortes d'épreuves ?" St Jacques y va fort en commençant sa Lettre !

⁵Mais si l'un de vous manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu, Lui qui donne à tous sans réserve et sans faire de reproches : elle lui sera donnée.

⁶Mais qu'il demande avec foi, sans la moindre hésitation, car celui qui hésite ressemble aux vagues de la mer que le vent agite et soulève.

→ Car l'épreuve "vérifie notre foi", "produit l'endurance"... et nous donne l'occasion d'être "parfaits et intègres" !

⁷Qu'il ne s'imagine pas, cet homme-là, qu'il recevra du Seigneur quoi que ce soit,

⁸s'il est partagé, instable dans toute sa conduite.

→ N'attendons pas que notre Seigneur nous reproche notre manque de sagesse : demandons-Lui plutôt de nous en donner !

→ 1^{ère} épreuve citée : l'hésitation

→ ...plutôt qu'hésiter par manque de sagesse !!

→ Mais Jacques va s'expliquer en prenant plusieurs (cinq) exemples d'"épreuves"...

→ ...mais à chaque fois il mentionne une grâce possible alors à recevoir de Dieu !

→ Elevé, le pauvre est fortifié dans son espérance et dans sa foi...

→ Humilié, le riche retrouve un cœur de pauvre!

→ Le cœur de pauvre a besoin d'être élevé... et de cœur de riche d'être humilié !!

→ Les 2 frères Jacques et Jean ne se complètent-ils pas, là ?

→ 2^{ème}

épreuve citée : l'humiliation

⁹ Que le frère d'humble condition tire sa fierté d'être élevé, et le riche, d'être humilié, car il passera comme l'herbe en fleur.

→ ... "Sois fidèle jusqu'à la mort, et je te donnerai la couronne de la vie" !

¹¹ En effet, le soleil s'est levé, ainsi que le vent brûlant, il a desséché l'herbe, sa fleur est tombée, la beauté de son aspect a disparu ; de même, le riche se flétrira dans toutes ses entreprises.

→ Ce verset 12b me fait penser à Apocalypse 2, 10b

¹² Heureux l'homme qui supporte l'épreuve avec persévérance, car, sa valeur une fois vérifiée, il recevra la couronne de la vie promise à ceux qui aiment Dieu.

→ 3^{ème}

épreuve citée : la tentation

¹³ Dans l'épreuve de la tentation, que personne ne dise : « Ma tentation vient de Dieu. »

→ Plutôt action de grâce les biens qu'on a reçus, joie avec l'autre sans jalousie ni convoitise de ce qui lui est donné à vivre, compassion lui avec de ce dont il souffre !

Dieu, en effet, ne peut être tenté de faire le mal, et Lui-même ne tente personne.

→ Rien de plus vain qu'accuser Dieu...

¹⁴ Chacun est tenté par sa propre convoitise qui l'entraîne et le séduit.

→ La solution pour ne pas convoiter ?

¹⁵ Puis la convoitise conçoit et enfante le péché, et le péché, arrivé à son terme, engendre la mort.

→ Cf la 1^{ère} Lecture !

Nous rappeler Ses dons !! → De toute façon...

¹⁶ Ne vous y trompez pas, mes frères bien-aimés,

¹⁷ les présents les meilleurs, les dons parfaits, proviennent tous d'en haut, ils descendent d'auprès du Père des lumières, Lui qui n'est pas, comme les astres, sujet au mouvement périodique ni aux éclipses.

→ ...ce qui est donné d'en Haut est bien plus grand que ce qu'on peut convoiter ici-bas !

¹⁸ Il a voulu nous engendrer par Sa parole de vérité,

→ Parmi Ses dons : Sa Parole de vérité...

pour faire de nous comme les prémices de toutes Ses créatures.

→ ...elle nous "engendre" !

→ 4^{ème}

épreuve citée : la colère qu'on sent monter en soi

¹⁹ Sachez-le, mes frères bien-aimés : chacun doit être prompt à écouter, lent à parler, lent à la colère,

→ 1^{er} conseil donné par Jacques là-dessus : zéro précipitation !

²⁰ car la colère de l'homme ne réalise pas ce qui est juste selon Dieu.

²¹ C'est pourquoi, ayant rejeté tout ce qui est sordide

→ 2^{ème} conseil : rejeter le "sordide" qui est alors en moi

et tout débordement de méchanceté,

[accueillez dans la douceur la Parole semée en vous ; c'est elle qui peut sauver vos âmes.

→ 3^{ème} conseil : accueillir dans la douceur la Parole semée en moi

→ 5^{ème}

épreuve citée : l'illusion

²² Mettez la Parole en pratique, ne vous contentez pas de l'écouter : ce serait vous faire illusion.

→ Ecouter vraiment la Parole doit me faire voir comme je suis vraiment...

²³ Car si quelqu'un écoute la Parole sans la mettre en pratique,

il est comparable à un homme qui observe dans un miroir son visage tel qu'il est,

²⁴ et qui, aussitôt après, s'en va en oubliant comment il était.

²⁵ Au contraire, celui qui se penche sur la loi parfaite, celle de la liberté, et qui s'y tient, lui qui l'écoute non pour l'oublier, mais pour la mettre en pratique dans ses actes, celui-là sera heureux d'agir ainsi.

→ ...et donc me donner envie d'agir pour devenir ce que je désire être maintenant que j'ai vraiment écouté la Parole !

²⁶ Si l'on pense être quelqu'un de religieux sans mettre un frein à sa langue, on se trompe soi-même, une telle religion est sans valeur.]

²⁷ Devant Dieu notre Père, un comportement religieux pur et sans souillure, c'est de visiter les orphelins et les veuves dans leur détresse, et de se garder sans tache au milieu du monde.

→ Mais le plus sûr est encore le plus simple : revenir aux fondamentaux de l'amour, et notamment fuir le péché avec horreur et secourir les détresses des pauvres sans recours !

– Parole du Seigneur.

Acclamation (Jc 1, 18)

Alléluia. Alléluia.

Le Père a voulu nous engendrer par Sa parole de vérité, pour faire de nous comme les prémices de toutes Ses créatures.

Alléluia.

→ Créés à son image et ressemblance, capables d'aimer, ne sommes-nous pas les plus achevées de toutes Ses créatures ?

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour pour avoir toute la 1^{ère} partie du chapitre 7 de l'évangile selon St Marc, pour nous aider à bien le comprendre

Évangile (Mc 7, 1-8.14-15.21-23)

« Vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes »

En ce temps-là,

¹Les pharisiens et quelques scribes, venus de Jérusalem, se réunissent auprès de Jésus,

²et voient quelques-uns de ses disciples prendre leur repas avec des mains impures, c'est-à-dire non lavées.

³— Les pharisiens en effet, comme tous les Juifs, se lavent toujours soigneusement les mains avant de manger, par attachement à la tradition des anciens ;

⁴et au retour du marché, ils ne mangent pas avant de s'être aspergés d'eau,

et ils sont attachés encore par tradition à beaucoup d'autres pratiques : lavage de coupes, de carafes et de plats.

⁵Alors les pharisiens et les scribes demandèrent à Jésus :

« Pourquoi Tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ? Ils prennent leurs repas avec des mains impures. »

→ Nos traditions sont-elles "commandements de Dieu" ou simples "préceptes humains" ?

⁶Jésus leur répondit : « Isaïe a bien prophétisé à votre sujet, hypocrites, ainsi qu'il est écrit :

"Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi.

⁷C'est en vain qu'ils me rendent un culte ; les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains."

⁸Vous aussi, vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes. »

⁹Il leur disait encore : «

Vous rejetez bel et bien le commandement de Dieu pour établir votre tradition.

→ Béni soit Dieu du don de l'Eglise qui nous éclaire sur ce qui, dans la Bible, est vraiment à mettre en pratique aujourd'hui !

¹⁰En effet, Moïse a dit : Honore ton père et ta mère.

Et encore : Celui qui maudit son père ou sa mère sera mis à mort.

¹¹Mais vous, vous dites : Supposons qu'un homme déclare à son père ou à sa mère

"Les ressources qui m'auraient permis de t'aider sont korbane, c'est-à-dire don réservé à Dieu",

¹²alors vous ne l'autorisez plus à faire quoi que ce soit pour son père ou sa mère ;

¹³vous annulez ainsi la parole de Dieu par la tradition que vous transmettez.

Et vous faites beaucoup de choses du même genre. »]

¹⁴Appelant de nouveau foule, il lui disait : « Écoutez-moi tous, et comprenez bien.

¹⁵Rien de ce qui est extérieur à l'homme et qui entre en lui ne peut le rendre impur.

Mais ce qui sort de l'homme, voilà ce qui rend l'homme impur. »

→ On retrouve ainsi l' "illusion" que vient d'évoquer St Jacques !

→ Autrement dit, connaître le commandement de Dieu mais le laisser de côté !

¹⁷Quand il eut quitté la foule pour rentrer à la maison,

Ses disciples l'interrogeaient sur cette parabole.

¹⁸Alors il leur dit : « Êtes-vous donc sans intelligence, vous aussi ?

Ne comprenez-vous pas que tout ce qui entre dans l'homme,

en venant du dehors, ne peut pas le rendre impur,

¹⁹parce que cela n'entre pas dans son cœur,

mais dans son ventre, pour être éliminé ? »

C'est ainsi que Jésus déclarait purs tous les aliments.

→ Qu'est-ce au juste que l'inconduite ? La désobéissance volontaire à Dieu et à Ses envoyés pour nous guider ?

→ Tous sont clairs, sauf peut-être le 1^{er}...

→ Jésus cite ici pas moins de douze "pensées perverses" (donc péchés graves) selon Lui

²⁰Il leur dit encore : « Ce qui sort de l'homme, c'est cela qui le rend impur.]

²¹Car c'est du dedans, du cœur de l'homme, que sortent les pensées perverses :

inconduites, vols, meurtres,

²²adultères, cupidités, méchancetés, fraude, débauche, envie, diffamation, orgueil et démesure.

²³Tout ce mal vient du dedans, et rend l'homme impur. »

— Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ce qui ne doit pas entrer en moi ? Ce qui pourrait mon cœur !

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire

Pour introduire la prière pénitentielle

Sœurs et frères, nous faisons souvent dire au Seigneur des choses qu'Il n'a absolument pas dites, parce que nous ne connaissons pas Sa Parole. Alors, préparons nos cœurs à vraiment écouter Sa Parole au cours de cette messe, et demandons-Lui Son pardon pour toutes les fois où nous ne L'avons pas écouté avec le cœur !

Après l'évangile

« Regarde-le, celui-ci, Seigneur : il n'a pas fait sa genuflexion comme il faut ! Et celle-là ! elle est entrée dans l'église sans se laver les mains au gel hydro-alcoolique ! »... etc. Ah, l'évangile de ce jour est toujours actuel, très actuel ! On confond allégrement erreur et faute, faute et impureté... Or le Seigneur, si on prend le temps de L'écouter, nous dit comment conduire nos vies ! La 1^{ère} lecture nous rappelle que sous la conduite de Son serviteur Moïse, le Seigneur a fait sortir Son peuple d'Égypte et lui a donné les « 10 commandements » : une Loi à pratiquer, mais aussi un passeport pour la liberté !

2 des dits commandements concernent l'amour de Dieu (« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur... », « Tu sanctifieras le jour du Seigneur »). Aimer Dieu, c'est découvrir notre Créateur passionné d'amour pour Ses créatures que nous sommes, et que ce nous sommes est un don de Dieu ! [Et aussi, la 2^e lecture nous le rappelle, que « les présents les meilleur, les dons parfaits, proviennent de Dieu » !] C'est donc mettre notre confiance en Lui, et fonder toute notre vie sur Lui, et c'est en pratiquant tout cela qu'on trouve le vrai bonheur. Les 8 autres commandements concernent l'amour du prochain : il s'agit d'éviter de leur faire tout tort, pour que notre amour réponde vraiment à l'amour de Dieu pour nous et pour tous.

Il est essentiel pour nous d'écouter les commandements du Seigneur, mais surtout de les mettre en pratique, dans le monde d'indifférence et de « chacun pour soi » où nous vivons ! Mais avec le Seigneur, il est possible de vivre autrement, et à chaque fois qu'au milieu de nos vies il y a la Parole de Dieu, c'est comme une nouvelle lumière au milieu de l'humanité ! Or cette parole est semée en chacun de nous [qui sommes baptisés], mais il nous faut l'accueillir, et avec humilité pour qu'elle puisse nous sauver !

Dans l'évangile d'aujourd'hui, au-delà des pharisiens, le Seigneur nous invite à faire la vérité dans toutes nos pratiques – et en particulier nos pratiques religieuses ! C'est bien sûr un appel à faire notre examen de conscience pour voir s'il n'y a pas des paroles de Jésus que nous connaissons bien sans les mettre en pratique. Posons-nous la question : notre Seigneur acceptera-t-Il vraiment nos prières vides de tout cœur, où nous ne prenons pas un instant pour L'aimer ? Vivre avec amour notre Alliance entre Lui et nous, voilà le plus important !

Si cet évangile nous rappelle à l'ordre, c'est aussi parce que nous avons facilement tendance à juger les autres. Nous osons croire qu'ainsi nous faisons œuvre utile, alors qu'en réalité ce faisant nous mettons dans le monde encore plus d'amertume et de découragement ! Le chemin de Vie, c'est la Parole de Dieu qui nous la trace ; elle nous pousse à mettre un peu plus d'amour dans le monde, mais encore nous faut-il l'écouter, nous laisser enseigner par elle... et la mettre en pratique !

Surtout, ne faisons pas au Seigneur des prières « pour être quittes avec Lui » : ce serait pour nous une illusion dangereuse ! Ce que le Seigneur attend de nous, c'est que nous donnions le meilleur de nous-mêmes ! Et que – spécialement le dimanche matin ! – nous soyons véritablement habités par Sa Parole, et que – loin de tout formalisme réducteur – nous pratiquions [avec un cœur résolu et vrai] l'amour de Dieu et l'amour du prochain !

Amen.

Prière universelle

R/ Seigneur, écoute nos prières, exauce-nous !

1. « Maintenant, Israël, écoute, pour que vous les mettiez en pratique, les commandements du Seigneur ! »
Seigneur, nous Te rendons grâce pour notre Pape François, et pour tous les pasteurs de Ton Eglise
Qu'avec Toi ils nous rappellent Tes commandements les plus urgents à mettre en pratique maintenant !
2. « Celui qui se conduit parfaitement, qui agit avec justice et dit la vérité selon son cœur... »
Seigneur, nous Te prions pour les dirigeants de notre pays et du monde :
Qu'ils sachent toujours rester honnêtes, parler en vérité et œuvrer pour la justice !
3. « Un comportement religieux pur, c'est de visiter les orphelins et les veuves dans leur détresse »
Seigneur, toute la Bible nous appelle à voir « la veuve et l'orphelin » qui ont besoin de nous.
Aide-nous à vivre une vraie fraternité dans le service de ceux qui en ont le plus besoin !
4. « C'est du dedans, du cœur de l'homme, que sortent les pensées perverses »
Seigneur, nous Te prions pour la fécondité des cœurs dans notre communauté paroissiale :
Qu'avec l'aide de Ton Esprit Saint, nous apprenions tous à nous nourrir de ce qui nous fait grandir !

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

« Mettez la Parole en pratique »

Poussé à l'extrême, le principe énoncé par Jésus, pourrait conduire à un mode de vie complètement excentrique. Si nous mettions de côté toutes les traditions dont nous héritons, nous deviendrions très vite inaptes à toute forme de vie en société, ce qui n'est certainement pas l'objectif de Jésus. À bien des reprises, dans les évangiles, nous voyons au contraire Jésus suivre diverses traditions et assumer le mode de fonctionnement de la société dans laquelle il vit. Les traditions sont des habitudes, souvent bonnes, parfois discutables, qui nourrissent la vie d'un groupe humain. Jésus cependant nous invite à poser la question dans le bon sens : dans quelle mesure ces traditions sont-elles un moyen ou une finalité ? Si les traditions servent l'amour de Dieu et du prochain, elles doivent être pratiquées. Si les traditions auxquelles nous nous soumettons écartent de Dieu ou nourrissent des divisions, elles doivent être relativisées.

Chant de communion NOTRE DIEU S'EST FAIT HOMME

Paroles et musique : M. Dannaud © 2003, Éditions de l'Emmanuel

1. Notre Dieu s'est fait homme pour que l'homme soit Dieu, Mystère inépuisable, fontaine du Salut.
Quand Dieu dresse la table, Il convie Ses amis,
Pour que Sa vie divine soit aussi notre vie !
2. Le Seigneur nous convoque par le feu de l'Esprit
Au banquet de Ses noces célébrées dans la joie.
Nous sommes son Église, l'Épouse qu'Il choisit,
Pour vivre son alliance et partager Sa vie.
3. Merveille des merveilles, miracle de ce jour !
Pour nous Dieu s'abandonne en cette Eucharistie.
Chassons toute indolence, le Christ est parmi nous,
Accueillons Sa présence et offrons-nous à Lui.
4. Dieu se fait nourriture pour demeurer en nous,
Il se fait vulnérable et nous attire à Lui.
Mystère d'indigence d'un Dieu qui s'humilie
Pour que Sa créature soit transformée en Lui.
5. Il frappe à notre porte le Seigneur Tout-Puissant,
Il attend humble et pauvre, mendiant de notre amour.
Dénué d'arrogance, sous l'aspect de ce pain
Il se donne en offrande pour demeurer en nous.
6. Que nos cœurs reconnaissent en ce pain et ce vin
L'Unique nécessaire qui surpasse tout bien.
Ce que nos yeux contemplant, sans beauté ni éclat,
C'est l'Amour qui s'abaisse et nous élève à Lui.

Méditer avec les Carmes

lettre@mariedenazareth.org

« Pourquoi Tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ? »

Ce qui nous empêche d'être heureux, et d'être totalement donnés, c'est que nous vivons dans le mensonge. Non pas le mensonge banal et infantile de celui qui se disculpe à bon marché, mais le mensonge profond, le porte-à-faux d'un homme, d'une femme dans sa propre existence. C'est ce mensonge-là que le Christ Jésus veut chasser de notre vie, en opposant avec insistance l'extérieur et l'intérieur de l'homme.

L'extérieur, c'est la zone du paraître, c'est tout ce qu'il y a en nous de conventionnel et de superficiel, ce sont tous nos masques, et spécialement notre masque préféré, cette image idéale de nous-mêmes que nous poursuivons plus ou moins consciemment, que nous projetons sur tout ce que nous faisons ou disons. L'intérieur, c'est la zone du vrai et de l'authentique, c'est ce que nous sommes devant Dieu, lorsque nous Lui donnons droit de regard sur nous-mêmes, lorsque "nous accueillons humblement la parole semée en nous et qui est capable de nous sauver" (Jacques). C'est le lieu des choix décisifs, de la fidélité quotidienne.

Mais c'est aussi en cet intérieur de nous-mêmes que bouillonnent l'agressivité et la rancœur, que se glissent le mépris et l'égoïsme, que naît le désir d'utiliser les autres à notre profit. "Ce qui sort du cœur, dit Jésus, voilà ce qui rend l'homme impur". Car c'est du dedans, du cœur de l'homme, que sortent la méchanceté, l'envie, l'orgueil et la démesure.

Ce porte-à-faux que Jésus nous reproche, nous le connaissons bien, il fait même le fond de notre souffrance quotidienne. Nous connaissons ce divorce intime entre l'intérieur et l'extérieur, entre l'être et le paraître, entre l'homme que nous voulons être et l'homme que nous laissons vivre en nous. C'est, par exemple, la souffrance d'un homme envahi par les soucis du métier et qui ne parvient plus à retrouver des réflexes d'époux et de père. C'est la souffrance des fiancés, qui doivent traverser, pour se rejoindre en vérité, toute une épaisseur d'habitudes égoïstes, d'attachement au passé ou de réflexes captatifs. C'est la souffrance d'une épouse, qui se sent aimée dans ce qu'elle offre de plus extérieur, et délaissée dans ce qui fait sa vie profonde et sa véritable richesse. C'est la souffrance des adolescents qui se sentent contraints de durcir leur personnage pour être enfin reconnus comme êtres humains à part entière.

Même notre démarche vers Dieu est marquée de cette ambiguïté, voire de ce mensonge, et c'est là surtout que le Christ aujourd'hui nous interpelle : "Ce peuple m'honore en paroles, mais son cœur est loin de moi. Il est inutile, le culte qu'ils me rendent !"

Appelant la foule, Jésus disait : "Écoutez-moi bien tous, et comprenez : tout le mauvais vient du dedans". Il ne suffit pas, pour nous, gens du Christ, de saupoudrer notre existence de quelques moments de prière, comme les Pharisiens s'aspergeaient d'eau en revenant de la place publique. Ce qui intéresse Dieu, c'est le dedans, le cœur ; le partenaire de Dieu, c'est "l'homme caché du cœur" (Pierre). Dieu ne se contente pas des restes, il veut tout l'homme, pour sauver tout l'homme et mener l'homme à la gloire ; Il veut surtout en nous ce creux le plus secret d'où partent toute compréhension, tout amour, tout choix et toute décision.

Car il n'y a pas de vérité totale, tant que l'homme n'est pas à l'écoute du Dieu vivant et vrai ; il n'y a pas d'amour vrai, tant que cet amour n'est pas noué en Dieu Lui-même ; il n'y a pas pour nous de vie authentiquement libre, tant que nous ne laissons pas à Dieu les mains libres pour agir et conduire notre destin. Rappelons-nous ce que dit le vieux sage de l'imitation de Jésus Christ : "Tu n'es pas meilleur quand tu es loué, tu n'es pas pire quand tu es blâmé. Tu es ce que tu es "Deo teste" (Dieu étant témoin)". "Si le Fils nous libère, nous serons vraiment libres". Lui seul peut réconcilier en nous l'être et le paraître, Lui seul est capable de nous ôter nos masques sans nous laisser découragés, Lui seul peut nous guérir de l'illusion et faire de nous des créatures nouvelles enfin capables d'aimer ; mais cette route vers la liberté - ne nous leurrions pas - c'est le sentier étroit des Béatitudes.